
ATA DA SÉTIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DO
COLEGIADO DO CURSO DE SERVIÇO SOCIAL, DO
INSTITUTO DE CIÊNCIAS SOCIAIS APLICADAS, DA
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO DE
JANEIRO, CAMPUS SEROPÉDICA, NO ANO DE 2017.

1 Aos doze dias do mês de dezembro de dois mil e dezessete, na sala de Reuniões do ICHS/ICSA,

2 sob a presidência da professora Fabricia Vellasquez Paiva, coordenadora do Curso de Serviço

3 Social, e da Vice Coordenadora Simone da Cunha Tourino Barros, reuniram-se às onze horas e

4 dez minutos as seguintes professoras: Carmen Oliveira Frade, Roberta Maria Lobo da Silva e

5 Lúcia Aparecida Valadares Sartório; a representante técnica Meiryellem Pereira Valentim; e os

6 seguintes representantes discentes: Rosilene Araujo Costa e lago Soares de Oliveira; Como

7 ouvinte: a técnica administrativa Daiane Estevam Azeredo, para tratarem da seguinte pauta: 1)

8 Nota da Coordenação sobre a formação em Serviço Social; 2) Nota, a pedido do CA Dandara dos

9 Palmares, sobre a participação discente e docente no CORESS; 3) Retomo sobre trabalhos da

10 Comissão de estágio (Fórum de supervisores, definição das funções entre comissão e

11 coordenação); 4) Processo 23083.029752/2017-31: Afastamento para apresentação de trabalho

12 no 1M no dia 06 de novembro de 2017 - Daiane Estevam Azeredo; 5) Comissão para revisão do

13 PPC; 6) Comissões do Curso; 7) Representação técnica no colegiado do Curso; 8) Mudança na

14 data de avaliação semestral do Curso; 9) Composição da coordenação do Curso; 10) Retomo do

15 dia de avaliação do Curso em 2017.02; 11) Discussão e deliberação de disciplinas optativas; 12)

16 Assuntos gerais: a. Premiação da servidora Daiane Estevam Azeredo; b. Aprovação da servidora

17 Meiryellem Pereira Valentim no processo seletivo do doutorado; c. Calendário acadêmico; d. I

18 Seminário Nacional "Saúde mental, relações de gênero, raça/ctnia e classe" - dias 21 e 22 de

19 novembro de 2017; e. Curso de capacitação para os conselheiros de Paracambi; f. Horários das

20 disciplinas do Curso de Geografia aprovadas na última reunião; g. Disciplina Tópicos especiais

21 em Questão Social - 2018.01; h. Processo eleitoral discente do Consuni/CSA; i. Novas

22 disciplinas optativas (2 créditos); j. Informações sobre Projeto HabitarPsi; k. Retorno da

23 intervenção sobre a demanda da aluna Emilene Medeiros; 1. Membros da Coordenação e

24 funções; A reunião do Colegiado do Curso de Serviço Social foi iniciada com a presidente,



25 professora Fabrícia Vellasquez Paiva, agradecendo pela disponibilidade dos/as presentes. As

26 seguintes professoras justificaram a ausência: Patrícia Oliveira de Freitas, Tatiane de Oliveira

27 Pinto, Rachel Gouveia Passos, Monica Aparecida Del Rio Benevenuto e Maria Emília Santiago

28 Barreto. Em seguida, a presidente solicitou que a reunião fosse iniciada com o ponto de pauta

29 que se refere à discussão e à deliberação de disciplinas optativas, tendo sido tal pedido aprovado

30 por todos. Logo após, a mesma solicitou a inclusão de um ponto extrapauta sobre a formação de

31 comissão para a Semana de Reencontro, assunto este a ser discutido no final da reunião. Este

32 pedido também foi aprovado por unanimidade. O discente lago Soares de Oliveira solicitou a

33 inclusão de ponto extrapauta a respeito do PDI, tendo sido aprovado por todos. Desse modo, a

34 reunião foi iniciada com o EXTRAPAUTA sobre o PDI. O aluno lago Soares de Oliveira

35 solicitou um posicionamento ou ação do colegiado a respeito do fato de os alunos não terem sido

36 consultados para avaliar a proposta do PDI, tendo sido o ICSA o único instituto a não discutir o

37 mesmo. A técnica administrativa Meiryellem Pereira Valentim, como integrante da comissão do

38 PDI, explicou que teve uma reunião com O DCE para que os alunos pudessem avaliar esse

39 documento, tendo tido baixa participação dos discentes. Sendo assim, foi realizada uma consulta

40 através do site da universidade de modo a obter o posicionamento dos alunos. Em seguida, a

41 mesma explicou que a discussão foi feita em todos os institutos, não tendo ocorrido apenas no

42 ICSA, por questões internas e do contexto do Instituto. A professora Simone da Cunha Tourino

43 Barros solicitou a inclusão de fala na ata, a saber: "considero que a discussão do PDI, no âmbito

44 do ICSA, deveria ter sido uma decisão coletiva do Consuni, se deveria ou não abarcar a

45 discussão". Em seguida, a professora Fabrícia Vellasquez Paiva também solicitou a inclusão de

46 sua fala em ata, a saber: "entendendo que o debate interno também é importante, é preciso

47 reiterar que a ocupação dos estudantes não inviabilizou a discussão no âmbito no Consuni,

48 porque a reunião deste colegiado ocorreu na semana seguinte à ocupação, tendo tido inclusive

49 entre os pontos de pauta o movimento de ocupação estudantil". Após ampla discussão, foi

50 aprovado por todos que será enviado um memorando em nome do colegiado indicando a

51 necessidade de um debate interno, no Instituto, sobre o PDI a partir do Consuni, mas também foi

52 tirado um indicativo de que o movimento estudantil também pode fazer esse questionamento ao

53 Consuni, uma vez que os estudantes têm representação e assento nesse espaço. Por fim, a técnica

54 Meiryellem Valentim acrescentou que ainda há uma reunião do Consu em que será tratado o

55 PDI, podendo os discentes realizarem suas contribuições a esse documento nesse espaço. Em

56 seguida, foi iniciada a discussão do PONTO ONZE. A presidente, professora Fabrícia

57 Vellasquez Paiva, apresentou os programas analíticos enviados pelo Departamento de Educação

58 do Campo, Movimentos Sociais e Diversidade, para que as referidas disciplinas fossem

59 discutidas a fim de que fossem incluídas no rol de optativas do PPC do Curso de Serviço Social,

I



r
60 a saber: IE405 Educação do Campo e Movimentos Sociais (04 créditos); IE414 Teatro e

61 formação de educadores (04 créditos); e, IE423 Relações espaço-temporais do capitalismo

62 no Estado do Rio de Janeiro (04 créditos). Após ampla discussão, foi aprovada por

63 unanimidade a inclusão de duas dessas disciplinas, a saber: IE405 Educação do Campo e

64 Movimentos Sociais (04 créditos); e, IE414 Teatro e formação de educadores (04 créditos).
I

65 O pedido de inclusão da disciplina IE423 Relações espaço-temporais do capitalismo no

66 Estado do Rio de Janeiro (04 créditos) não foi aprovado, porque em reunião anterior foram

67 aprovadas disciplinas do Curso de Geografia com propostas que abarcam de forma similar a

68 discussão dessa disciplina. Em seguida, foi apresentada a proposta de programa analítico da

69 disciplina IE861 Terceiro Setor e Serviço Social (02 créditos), tendo sido aprovada por todos.

70 No PONTO UM, a presidente, professora Fabrícia Vellasquez Paiva, recuperou o histórico do

71 movimento de ocupação estudantil dos alunos do Curso de Serviço Social, que se desencadeou

72 com a ocupação da sala da direção do ICSA, do DEDH e da coordenação do Curso, ressaltando

73 sua legitimidade e autonomia, inclusive com a criação do Fórum de debates sobre a formação em

74 Serviço Social, institucionalizado a partir do movimento discente junto à administração superior,

75 e que tem contado com a participação de membros internos e externos à UFRRJ, entre docentes,

76 discentes e servidores técnicos, além de entidades representativas da profissão. Além disso, a

77 mesma solicitou que o texto qa nota da coordenação do Curso de Serviço Social a respeito do

78 movimento estudantil fosse registrado em ata indicando sua representação como movimento

79 discente na UFRRJ. Após ampla discussão, todos aprovaram a inclusão do texto da nota em ata,

80 a saber: "À Comunidade Acadêmica, A Coordenação do Curso de Serviço Social vem por meio

81 desta ratificar a autonomia do movimento estudantil. A formação dos alunos do Curso de Serviço

82 Social pauta-se numa postura crítica e propositiva, em que não cabe a tutela. Desta forma, a

83 Coordenação do Curso de Serviço Social compreende que as reivindicações são parte da luta por

84 urna formação de qualidade e que cuja expressão, via movimento estudantil, assume legitimidade

85 a partir de sua própria organização". No PONTO DOIS, a presidente, em nome do Centro

86 Acadêmico Dandara dos Palmares, fez a leitura da nota de agradecimento dos alunos à

87 professora Lúcia Aparecida Valadares Sartório, por seu apoio e suporte para que os alunos

88 pudessem participar do CORESS, evento este fundamental para organizar o ERESS em que a

89 UFRRJ sediará. A referida nota de agradecimento segue anexada. No PONTO TRÊS, foi

90 concedida a palavra à técnica Meiryellem Pereira Valentim para que pudesse oferecer um retomo

91 sobre os trabalhos da Coordenação de Estágio. A mesma apontou que foram realizadas duas

92 reuniões com a comissão de acompanhamento de estágio em que foi produzido um documento

93 que trata da separação de funções entre a coordenação de estágio e a comissão de

94 acompanhamento de estágio. Além disso, foi deliberada a realização do Fórum de supervisores
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de campo, que precisou ser suspenso em virtude do calendário acadêmico, e que nova data será

acertada na próxima reunião que ocorrerá no dia 13 de dezembro de 2017. Por fim, foram

apontadas as dificuldades, os avanços e os desafios do estágio em Serviço Social. No PONTO

QUATRO, a presidente destacou que aprovou ad referendum o pedido de afastamento da

servidora Daiane Estevam Azeredo, sob o n° de processo 23083.029752/2017-31, para apresentar o

trabalho intitulado "Oficiais mecânicos no Rio de Janeiro após o .fim das corporações de oficio

(1824 a 1860)", no dia 06 de novembro de 2017, no "I Encontro de Pós-graduandos em História
.'\

e Patrimônio - Intelectualidades e saberes periféricos: sujeitos e seus lugares sociais"

(UFRRJ/IM). Logo após, foi homologado por unanimidade o afastamento. No PONTO CINCO,

a presidente destacou a necessidade de revisão do PPC do Curso, pois possivelmente o curso

receberá a visita do MEC em 2018. Após alguns questionamentos, foi aprovada por unanimidade

a seguinte composição da comissão de revisão do PPC: Fabrícia Vellasquez Paiva

(presidente), Simone da Cunha Tourino Barros, Meiryellem Pereira Valentím, Roberta

Maria Lobo da Silva, Lúcia Aparecida Valadares Sartório, Carmen Oliveira Frade,

Rosilene Araujo Costa, lago Soares de Oliveira e Daiane Estevam Azeredo, tendo ficado,

como sugestão à comissão, que a revisão também considerasse os apontamentos que as

avaliações semestrais do Curso, desde 2015, têm levantado. No PONTO SEIS, a presidente,

professora Fabrícia Vellasquez Paiva, destacou a necessidade de as comissões do Curso

retomarem as atividades, principalmente a comissão de elaboração do regulamento de TCC e de

atividades acadêmicas complementares, para que esses documentos constem como anexo no

Pl'C, Em seguida, foi destacado que o aluno Rafael Santos de Souza, integrante da comissão de

atividades complementares, migrou para outro curso e que a docente Patrícia Oliveira de Freitas

solicitou afastamento para capacitação. Diante disso, foi aprovado por todos a inclusão do

discente lago Soares de Oliveira no lugar do aluno Rafael Santos, bem como a inclusão da

docente Carmen Oliveira Frade no lugar da professora Patrícia Freitas (com envio de e-mail a

esta), passando a ocupar a presidência da comissão a respeito das atividades acadêmicas

complementares. Logo após, foi discutido sobre a comissão de TCC, pois a presidencia dessa

comissão também é ocupada pela docente Patrícia Oliveira de Freitas. Foi aprovada por

unanimidade a inclusão da professora Simone da Cunha Tourino Barros, bem como a consulta

a professora Maria Emília Santiago Barreto para que esta ocupe a presidência dessa comissão

e caso esta não aceite a presidencia ficará a cargo da docente Fabrícia Vellasquez Paiva. No

PONTO SETE, a presidente apontou o pedido de saída da técnica administrativa Fernanda

Fortini Macharet do colegiado do Curso e sugeriu a entrada da servidora Daiane Estevam

Azeredo, como suplente na representação técnica, tendo sido aprovado por todos. No PONTO

OITO, a presidente, professora Fabrícia Vellasquez Paiva, indicou a homologação da alteração
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130 na data do dia de avaliação do Curso para o dia 07 de dezembro de 2017. No PONTO NOVE, a

131 presidente apontou que durante a realização do FÓlUm de debates sobre o Curso de Serviço

132 Social, o Pró-reitor de graduação indicou que alguns cursos deliberaram pelo posicionamento de

133 que a coordenação e vice coordenação fossem ocupadas apenas por profissionais da área. Após

134 alguns questionamentos, foi aprovado por unanimidade que os cargos de coordenador e vice

135 coordenador do Curso fossem ocupados por assistentes sociais, pois estas seriam atividades

136 privativas do profissional formado em Serviço Social. No PONTO DEZ, foram apresentadas

137 algumas fotos do dia de avaliação do Curso em 2017.02, além de ter sido mencionado sobre a

138 alta frequência dos alunos nessa atividade e que a relatoria será enviada por e-mail e discutida

139 para aprovação na próxima reunião de colegiado de Curso. No SEGUNDO PONTO

140 EXTRAP AUT A, foi aprovada por unanimidade a seguinte composição da comissão responsável

141 por organizar a Semana de Reencontro em 2018.01: Meiryellem Pereira Valentim

142 (presidente), Fabrícia Vellasquez Paiva, Rachei Gouveia Passos (a ser consultada), Roberta

143 Maria Lobo da Silva e Rosilene Araujo Costa, sendo indicada, como sugestão à comissão,

144 uma aproximação de atividades com a Licenciatura em Educação do Campo, além de uma

145 possível audiência pública já dos primeiros levantamentos do processo de revisão do PPC

146 realizados pela comissão aqui formulada. No PONTO DOZE, assuntos gerais, a presidente

147 destacou que a servidora Meiryellem Pereira Valentim foi aprovada em 2° lugar no processo

148 seletivo do doutorado em Serviço Social da PUC-RJ. Em seguida, foi indicado que a servidora

149 Daiane Estevam Azeredo ganhou o Prêmio Arquivo Nacional de Pesquisa 2017 (3° lugar) com a

150 dissertação de mestrado dela sob orientação da professora Mônica de Souza Nunes Martins,

151 Logo após, a presidente destacou que o calendário acadêmico de 2017 também compreende a

152 semana de provas optativas e que os docentes evitem terminar o semestre antes da data prevista,

153 considerando a necessidade de integralização de todo o conteúdo, que em geral compreende de

154 15 a 16 aulas na Graduação. Em seguida, foi apontado que nos dias 21 e 22 de novembro foi

155 realizado o I Seminário Nacional "Saúde mental, relações de gênero, raçaJetnia e classe", tendo

156 tido alta participação para além de integrantes da nossa universidade. Foi abordado também

157 sobre o curso de capacitação para os membros do Conselho do Idoso de Paracambi, que precisou

158 ser cancelado por problemas no veículo da prefeitura de Paracambi que iria trazer os

159 conselheiros. Logo após, foram apontados os horários das disciplinas aprovadas do Curso de

160 Geografia e que farão parte do elenco de optativas do Curso de Serviço Social, a saber:

161 Geografia Econômica (10 semestre - Noturno) (2° semestre - noturno e vespertino); Território e

162 História no Brasil (1° semestre - vespertino); Geografia da população (1° semestre vespertino);

163 Geografia da América Latina (1° semestre vespertino). A coordenação do Curso de Geografia

164 informou, ainda, que caso o cólegiado tenha interesse pode solicitar ao departamento a alocação
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165 de algumas disciplinas no horário matutino ou em outro semestre que não o informado, mediante

166 antecipada solicitação e disponibilidade do quadro docente. Em seguida, foi apresentada a

167 composição da representação estudantil do Consuni resultante do último processo eleitoral,

168 sendo quatro deles do Curso de Serviço Social, a saber: Caio Matheus de Souza Ribeiro, Mateus

169 Marques Silva, Brenda Cristina Silva e Silva, Rosilene Araujo Costa e Luiza Natália R. Belinger.

170 Por fim, a presidente fez um pedido aos docentes, para que, quando fossem formular disciplinas

171 optativas para o Curso, que pensassem em disciplinas de 02 créditos. Em virtude do tempo, os

172 demais informes não puderam ser proferidos. Sendo assim, às treze horas e quinze minutos foi

173 encerrada a reunião e eu, Daiane Estevam Azeredo, Assistente em Administração, lavrei a

presente ata que segue por mim assinada e por quem a julgue conforme.
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